



賞状を示す拓紘さん（右）と将矢さん。左は国際生物学オリンピック2009組織実行委員長の沼田治筑波大学教授

銅賞に輝く

## つくば生物 コンテスト

# 西湘高・湘光中の大津さん 力タツムリ研究

筑波大学など主催の

2年の大津拓紘さん

表が銅賞を受賞した。

マニ、生物学研究をポス

タード形式で発表。縦はA

4の4倍、横は同3倍の

環境学習などを一

くば市生物研究コンテスト」が24日、茨城県つくば市の同大学で開かれ、神奈川から参加した小田原市の県立西湘高校

に筑波大などを会場に開催予定の「第20回国際生物学オリンピック」の発

トリーしたのは大井町

心に、近隣県の中学校から29校計166人が参加。神奈川からエン

カタツムリを題材に、自

在住の大津さん兄弟と、横浜市内の県立高1校だった。

参加者はアサガオの変異やゲンジボタルの成育と生存、ブルーギルの繁

殖、環境学習などを一

脚で観察を続けている。筑波大や弘前大などの生物学会で研究内容を発表した際、大学教授から同コンテストへの参加を勧められ、2人は出場を決心。10年以上積み重ねてきた研究、観察の集大成をぶつけた。

あることから、兄の拓紘さんは生物と天気の関連性に大きな興味を抱いた。小学1年から身近な

カタツムリを題材に、自

金、銀に続く銅賞に入賞した。

兄の拓紘さんは西湘高理科部に所属し、受賞の感想を「これまでの研究成果が認められ、とてもうれしい。今後の励みになります。弟も同じ気持ででしょう」と話した。

また、学校側は生徒の活躍について誇りに思う。

## 観察から天気との関係探る

オナジマイマイ、ウスカワマイマイ、ミスジマイマイの3種を用いた過去の研究に基づき、2人はカタツムリの位置が気圧に関係していると分

析。天気との関係を詳しく調べるために、内飼育の環境下で明るさ

と温度と湿度との間に因果関係が見つかった。

一連の観察を通じて2

人は、「温度は気圧や湿度に影響し、湿度による影響が室内実験の結果として示された。天気は明るさ、気圧、温度、湿度など多くの変化を伴う現象で、それらを感じる力

タツムリの行動は興味深い」と結論付けた。

大講師の鈴木石根氏は「独創的な研究。解析が統計的だった」と講評した。2人の発表は見事、

審査員で東京大学教授の神崎亮平氏は「良いテーマ設定で着眼点も面白い」と、同じく筑波